



LETTRE DE La Pairelle

Belgique - België

5000 Namur 1

P.P. 7 1134

TRIMESTRIEL: OCTOBRE- NOVEMBRE- DÉCEMBRE 2012

Mieux connaître le Christ afin de mieux l'aimer et le suivre.

Durant une des étapes du chemin proposé par les **Exercices spirituels**, Ignace propose au retraitant de demander, régulièrement et avec insistance, la grâce d'une telle **connaissance intérieure**. Il s'agit, à proprement parler, de désirer faire l'expérience de l'amitié mutuelle toujours offerte par le Christ (cf. Jn 15, 15).

Lorsque l'équipe d'animation du Centre réfléchit à l'avenir et qu'elle essaie d'imaginer La Pairelle de 2025, parmi huit orientations, **l'accompagnement des chercheurs de Dieu à la manière d'Ignace** apparaît immédiatement comme une juste inscription dans l'histoire du Centre ainsi que dans la mission confiée par la Compagnie de Jésus, et comme le service urgent que nous pouvons rendre à nos contemporains.

En même temps, cette réponse de toujours doit être adaptée aux attentes et aux situations nouvelles. Certes, les disponibilités de temps et de moments pour faire retraite évoluent. Mais, plus fondamentalement, il s'avère désormais indispensable de davantage initier au cheminement spirituel soit parce que la quête spirituelle n'est guère fondée sur une rencontre personnelle du Christ, soit parce que le bagage des connaissances nécessaires pour la route est trop léger.

Ces 2, 3 et 4 novembre, par la rencontre RivEspérance, nous avons vécu un moment de ressourcement et de relance – **être avec Lui et être envoyé** (cf. Mc 3, 14-15). Par les temps de retraite ou de formation, La Pairelle veut offrir un même fruit aux hôtes désireux de revivifier ou d'approfondir la **demeure** en Christ pour une fécondité (cf. Jn 15, 4-5)



P. Etienne Vandeputte sj
Directeur

Chercheurs de Dieu...

Alors que la foi semble s'estomper voire disparaître dans notre société, une attente spirituelle renaît.

Le coeur humain déborde d'un foisonnement de désirs et d'aspirations; tous,

nous avons en commun une attente, une soif de vie en plénitude. Laisserons-nous s'éveiller en nous la plus profonde des attentes: le désir de Dieu? Décider quelles aspirations mettre en premier, écouter ce qui nous habite en nos profondeurs, c'est déjà nous mettre à l'écoute de Dieu. Nous laisser travailler par la soif de Dieu ne nous détache pas des préoccupations du monde qui nous entoure. Au contraire, cette soif nous pousse à faire l'impossible pour que d'autres jouissent des biens de la création et trouvent une joie de vivre. Commençons cette transformation par nous-mêmes: laissons le Christ ressuscité changer notre coeur, laissons l'Esprit Saint nous conduire au large pour avancer avec courage vers le futur. Réjouissons-nous de la soif que Dieu a déposée en nous! Elle donne un élan à toute notre vie.

Fr. Aloïs, Lettre de Taizé, extraits de « Lettre de Chine », 2010

Une des priorités du Centre Spirituel est de permettre à ceux qui le désirent d'approfondir leur connaissance de Dieu. Ce Dieu qui est encore et toujours Créateur de vie en nous et autour de nous. Et de lui témoigner dans le silence et l'adoration notre reconnaissance filiale.

Grâce aux Exercices spirituels de saint Ignace il nous sera possible de marcher plus sûrement à la suite de Jésus notre modèle et notre guide. Enfin, l'accompagnement proposé tant aux individus

qu'aux couples et aux groupes, permet de mieux discerner ce que l'Esprit Saint nous inspire de dire ou de faire pour mieux vivre en relation avec les autres, proches ou lointains.

Stany Simon s.J.



Pause Arc-en-ciel...

Parmi les bâtisseurs de cathédrales, certains compagnons poinçonnaient une pierre, manière de dire : « voyez c'est ma prière, mon oeuvre pour Dieu... »

C'est une expérience toute particulière de laisser les mains exprimer ce que l'Esprit nous souffle après avoir entendu la Parole de Dieu. L'intellect se retire pour laisser toute la place à la Rencontre silencieuse des yeux du coeur et du mystère de Dieu. Lorsqu'il s'agit de prier avec les couleurs, de chercher les couleurs de Dieu, nos yeux sont habités par les couleurs de l'Esprit et de notre humanité.

Quelle audace, me direz-vous... C'est par cette même audace qu'il y a un an, les après-midis « Prière et expression artistique » sont nés.

De quoi s'agit-il? Une session de formation picturale? Non, mais simplement d'écouter ensemble la Parole de Dieu, de se laisser rejoindre par elle aussi bien dans notre être profond, nos questions que dans nos dons et d'y répondre d'une façon nouvelle.

L'après-midi se déroule en quatre temps: la Parole, l'intériorisation, l'expression par les couleurs puis le partage. Après l'écoute et le commentaire d'un texte de l'Écriture, chacun prend un temps personnel à l'endroit qu'il désire (chapelle, parc,...) et l'organise librement. Nous proposons, de réserver plus ou moins une heure pour l'expression créatrice. Tout se passe paisiblement: chacun choisit sa technique, s'installe à la grande table. Le silence nous accompagne et l'Écriture se dit, « l'oeuvre pour Dieu » prend forme, la prière se poursuit.

Le temps du partage achève la journée. Par les yeux d'abord: nous contemplons les différentes réalisations déposées sur la petite table puis chacun est invité à s'exprimer: l'un explique simplement son oeuvre, le fruit de sa prière, un autre partagera un peu plus sur le temps d'intériorisation, une autre l'étonnement de ce qui s'est donné pendant ces 2 heures. Tous sont émerveillés. Une expérience unique, où le chemin pris par Dieu pour nous trouver est aussi celui du demeurer, « Demeurez dans ma Parole ».

Dominique Bokor-Rocq (aquarelliste) et Sr Renée Parent ssmn

« Alors je continue! »

C'est tellement différent, je cherchais sans trop savoir; l'après-midi s'est libérée, j'avais vu l'annonce alors j'ai téléphoné: je pouvais venir même si je n'avais pas participé à la première rencontre. Ces quelques heures de « Prière et expression artistique » m'ont tellement aidée! Alors je continue! Depuis, je lis le texte de l'Écriture de la liturgie, je le laisse me parler, et s'il résonne en moi, je prends les pinceaux. J'ai ainsi peint des extraits de la Genèse en gardant ma manière de faire plutôt abstraite. En parler avec vous, c'est un peu continuer le partage. J'ai un rêve: peindre la Bible pour des enfants, du moins, les textes qui me parlent. L'an prochain, je reviendrai et j'apporterai ce que j'aurai peint.

Marie Blanche



W-E Jonas en famille

Je vois débarquer un couple et leurs deux enfants en âge d'école primaire; un autre avec 4 petits. Lits pliants, biberons et doudous sont de la partie! C'est là qu'opère la magie des WE Jonas: tous, durant ces deux jours, du plus petit au plus grand, feront véritablement « retraite » à leur manière, suivant un cheminement personnalisé et adapté, dans lequel la spiritualité ignatienne fera, une fois de plus, merveille...

Comment vivre en couple et en famille une communion profonde et respectueuse dans la différence et l'accueil de l'autre? Comment poser un regard vrai sur soi et sur sa famille? Comment apprendre à communiquer sur l'essentiel, en vérité, en profondeur? Comment re-découvrir la richesse de la Parole de Dieu comme Source de vraie Vie? Comment aider chacun à trouver sa propre croissance, son chemin, sa véritable liberté dans ce monde?

Les WE Jonas proposent de vivre une démarche centrée sur le cheminement du couple et de la famille. Nous mettant à l'écoute l'un de l'autre, à l'écoute de Dieu à travers l'écoute de l'autre, nous regardons le chemin déjà parcouru, nous prenons le temps d'échanger sur le quotidien, nous nous mettons à l'école de la vie et de la Parole afin de mieux répondre à l'appel qui habite nos coeurs.

Relire notre vie en couple et en famille comme une page d'évangile... un véritable ressourcement familial!



Nous sommes à la
recherche
de BENEVOLES
pour l'accueil au Centre.

Sr Françoise Schuermans

I. « VENEZ VOUS REPOSER » (Marc 6, 31)

Parcourir la 1^{ère} orbite revient à se poser, se déposer, se reposer... Tout simplement. Mais ce n'est guère aisé!

Ainsi, marcher de long en large dans une église romane ou gothique et ne penser à rien, rien du tout, laisser le regard errer, la pierre chanter, le lieu dire... et s'en aller, au bout d'un temps, sans aucune hâte... Ecrire par plaisir, par goût, pour voir... Ecrire pour écouter ce que le bruit ordinaire recouvre ou embrouille, y compris le bruit des mots... Travailler de ses mains, et faire taire la radio et tout le brouhaha intérieur : écouter ce qui parle sans mots...

Ainsi reliés à soi-même et aux autres, nous devenons présents.

Processus de décantation et - pourquoi pas ? - prière.

Décanner, c'est laisser déposer des matières solides et troubles en suspension dans un liquide. Ainsi se décante l'eau polluée. Or en nous aussi règne un charivari d'émotions qui nous chamboulent, à notre insu souvent. Sans parler de cet infarctus d'infos qui risque de nous faire implorer. D'où le besoin actuel de cette prière qui induit en nous une mise à distance du flux d'émotions, une relaxation, un lâcher prise ; le besoin de lieux de silence et de beauté - que sont les églises, ouvertes si possible ; le goût de refrains faciles et comme incantatoires, indéfiniment repris sous une lumière tamisée et dosée par rhéostat : vous aurez reconnu la manière de Taizé...

Trop de pédagogies de la prière se cantonnent à cette 1^{ère} orbite. On y tourne comme sur un périphérique... Or elle n'est pas particulièrement chrétienne et se retrouve dans toutes les religions. Au début du XX^{ème} siècle, le Dr Alexis Carrel écrivait dans ce sens un petit opuscule sur « La vertu thérapeutique de la prière ».

II. « ALLONS AILLEURS, VERS LES AUTRES » (Marc 1, 38)

Moyennant cette pacification de l'affectivité, on peut s'engager sur l'orbite chrétienne de la prière.

Cet autre niveau pourrait s'appeler la prière de discernement, la prière de Jésus. Cette prière, qu'à la suite d'Ignace cette maison essaie de favoriser, nous branche sur Dieu en travail et au travail en plein monde : « Mon Père jusqu'à présent est à l'oeuvre et moi aussi je suis à l'oeuvre » (Jean 5,17).

Rappelons-nous : après une journée chargée à Capharnaüm et dans la maison de Simon, Jésus s'évade, au premier chant du coq, « pour prier », précise Marc. Simon et ses compagnons le trouvent enfin : « Tout le monde te cherche ! ». Jésus ne cédera pas à leurs instances : « Allons ailleurs... aux autres aussi... c'est pour cela que je suis sorti ».

« **Ailleurs – Les autres** » : la prière de Jésus se noue dans une décision qui ne va pas toujours de soi (Marc 1, 35-39).

Nous voyons Jésus vivre un même discernement au terme de sa prière au Jardin de Gethsémani, juste avant qu'on ne vienne l'arrêter et alors qu'il pouvait, ici encore, se dérober (Marc 14, 42).

LA PRIÈRE

Il en va de la prière comme de ces cercles concentriques que parcourent autour du soleil nos diverses planètes : il y a de même, sur les chemins de prière, diverses orbites où, tour à tour, la vie nous aiguille. Repérons-en trois.

Comment cela va-t-il se faire en moi ? « Ce Livre que je te donne, prends-le, mange-le » (Ez 3, 1-3 ; Apoc. 10, 9-10).

Lorsque j'ouvre ainsi l'évangile : pour le manger et y trouver substance - par exemple en Marc 10, 35-40 - je rencontre sur le chemin de Jérusalem, les deux frères et disciples, Jacques et Jean qui, voulant prendre les autres de court, s'assurent l'exclusivité des premières places dans ce Royaume que Jésus va évidemment inaugurer à son entrée dans la Ville Sainte...

Et je découvre Jésus s'ingéniant à faire mûrir leur désir tellement humain, où je reconnais le mien. Sans l'ombre d'un reproche, Jésus questionne donc le désir des deux frères... Je laisse ces questions de Jésus fissurer doucement leurs « plissements géologiques » - et les miens - pour y ouvrir une faille : car c'est toujours là, à même les failles, que jaillissent des sources... « **Que désirez-vous ? Accordez-nous, Maître, les places de Premier et de Vice-Premier, dans ton Royaume : nous sommes frères, n'est-ce pas ? Vous ne savez pas ce que vous demandez. Pouvez-vous « boire la tasse » avec moi ? Nous le pouvons ! - claironnent ils, eux qui vont décamper au Jardin de Gethsémani ! - Et Jésus : Oui, vous le pouvez : c'est moi qui vous donne de le pouvoir ! Avec moi vous « boirez la tasse »... Avec moi, vous serez les grands vainqueurs... »**

A travers ce dialogue, Tu m'invites, Jésus :

1. **A renouer avec mon désir** – disons plus juste : avec le découps de mes désirs ;
2. A découvrir que, **sur ce désir** que je prétends si bien connaître, **je me trompe encore largement** ;
3. **A passer du vouloir au pouvoir**. Or ce que je peux est si peu de chose - et si labile - que me voici convié à infiniment de modestie ;
4. **A recevoir ce pouvoir de Toi Jésus** et, loin de me laisser déprimer par tout ce qui en moi tient si peu ensemble et s'effiloche, à sortir **avec Toi vainqueur**.

Quelle école pour mes désirs buissonnants qu'un tel évangile ! Quels déplacements ! Ainsi opère l'Évangile pour qui le mange... Viens, Jésus, unifier mes désirs !

III. « PÈRE, ENTRE TES MAINS, JE REMETS MON SOUFFLE » (Luc 23, 46)

Passons en souplesse sur la 3^{ème} orbite de la prière.

Je l'évoquerai à partir des dernières réflexions d'André Frossard, grand chroniqueur du FIGARO. A cette époque, il avait sombré dans l'inconscience, suite à un AVC.

Et la rééducation tardait à déployer ses effets...

Alors qu'il émergeait lentement, un ami bien peu « chrétien » lui rendit visite et, avant de le quitter, lui posa avec humour et tendresse la question classique :

--« Et votre Dieu dans tout cela, André ? »

--« Oh, vous savez, dans les cas gravissimes je ne prie pas.... »

Et l'ami d'écarter les yeux...

...non, dans les cas gravissimes, je ne prie pas : j'attends »

Une foi tellement forte qu'elle n'a plus rien à demander, même pas « que ta volonté soit faite », car on sait tellement qu'elle est déjà en train de s'accomplir. Et que le moindre effort, même de prière, entraverait l'action douce et souveraine de Dieu qui fait naître à Sa vie.

Est-ce qu'une femme enceinte, dans ses dernières heures de grossesse, s'active pour aider l'enfant à naître ? Ses efforts seraient alors bien malvenus et ne feraient que contrarier et même contrecarrer la venue de l'enfant. Il lui est demandé de simplement et doucement respirer, de « lâcher prise ». Le reste vient tout seul, comme les meilleures choses...

Avec Lui, nous touchons TERRE, enfin !

Pierre Ferrière, s.J.

Quelques activités de La Pairelle

Tout le programme sur www.lapairelle.be

N'hésitez pas à en parler
autour de vous et à demander
des renseignements

Renseignements et inscriptions :

Tél: 081 46 81 11

Fax: 081 46 81 18

centre.spirituel@lapairelle.be

Retraites

RELIRE L'ANNÉE, RECONNAÎTRE LE VÉCU, RENAÎTRE...

- Du J. 3 (18h30) au D. 6 (17h00) janvier

EXERCICES CONTEMPLATIFS AVEC LE NOM DE JÉSUS (WE d'initiation)

Possibilité de prolonger au L. 14 (14h00)

- Du V. 11 (18h30) au D. 13 (20h00) janvier

Animatrices : I. Lemaître-Coelho, R. Dobbelsstein

« JE METTRAI MON SOUFFLE EN VOUS POUR QUE VOUS VIVIEZ » (EZ 37, 14)

- Du L. 28 (9h30) janvier au V. 1er (17h00)

février

Animateurs : P. D. de Crombrughe sj, C. Gillet,
C. Peloquin

DEVENIR DISCIPLE AVEC PIERRE

- Du L. 11 (18h30) au D. 17 (9h30) février

Animateurs : Fr Dominique, N. Lacroix

LAISSER PASSER LE SOUFFLE

- Du L. 4 (9h30) au V. 8 (17h00) mars

Animatrices : E. Goethals, soprano, Sr S. Gross,
rsa

TRIDUUM PASCAL

- Du Me. 27 (18h30) au D. 31 (9h00) mars

Animateurs : P. G. Vanhoomissen sj, Sr M.-A.
Verheecke rsa

Parcours

APRÈS-MIDI « PAUSE ARC-EN-CIEL »

Mardi (14h00 à 17h30)

- 19 mars, 16 avril, 14 mai

Animatrices : D. Bokor-Rocq (aquarelliste),
Sr R. Parent ssmn

PARCOURS BIBLIQUE « BALAAM » (20 - 39 ANS)

Lire la Bible avec d'autres

Un dimanche par mois (10h00 à 16h00)

- 6 janvier, 10 février, 17 mars

Animateurs : Sr F. Belpaire rscj, P. E. Vollen sj

« MANGE LE LIVRE QUE JE TE DONNE »

Samedi (9h00 à 11h30)

- 12 janvier, 9 février, 9 mars

Animateurs : Sr M.-A. Verheecke rsa, P. P.
Ferrière sj

« ETOILE DU MATIN » : ÉVANGILE SELON ST JEAN

Dimanche (10h00 à 15h30)

- 13 janvier, 10 février, 17 mars

Animatrices : Sr M.-A. Verheecke rsa, M-P.
Grifnée

Sessions

CHANT ET TRAVAIL VOCAL, UN CHEMIN

- Du S. 12 (9h30) au D. 13 (17h00) janvier

Animatrice : E. Goethals, soprano

ÉCRIRE EN CONTINU SUIVANT UN PROJET PERSONNEL

- Du V. 25 (18h30) au D. 27 (17h00) janvier

Animatrice : J. Bonnefoy (Paris)

LE RÉCIT DU PÈLERIN. QUAND L'HISTOIRE D'IGNACE DEVIENT NOTRE HISTOIRE...

- Du V. 1er (18h30) au D. 3 (17h00) février

Animateurs : C. Gillet, P. P. Ferrière sj

A-DIEU LA CULPABILITÉ !

- Du V. 8 (18h30) au D. 10 (17h00) février

Animateurs : D. et M. de Lovinfosse

BRISER LA GLACE, ACCUEILLIR LA GRÂCE !

- Du V. 1er (18h30) au D. 3 (17h00) mars

Animateur : L. Aerens, diacre permanent

DE LA FOI AU CHRIST DES APÔTRES À NOTRE PROPRE CROIRE

- Du V. 8 (18h30) au D. 10 (17h00) mars

Animateur : P. B. Sesboüé sj, théologien

« VERS MOI... VERS LUI »

- Du V. 15 (18h30) au D. 17 (17h00) mars

Animateurs : une équipe de Fondacio

Session-retraite

AVEC MOÏSE, DE LA SERVITUDE AU SERVICE. LE LIVRE DE L'EXODE

- Du V. 25 (18h30) au D.

27 (17h00) janvier

Animateurs : D. Luciani,

P. E. Vandeputte sj



Formations

DÉCOUVRIR LA DYNAMIQUE DES EXERCICES SPIRITUELS DE ST IGNACE

- 1er week-end ; du S. 12 (9h30) au D. 13

(17h00) janvier

Animateurs : P. E. Vandeputte sj, P. J.M.

Glorieux sj, Sr A. Tholence rsa

FORMATION À L'ACCOMPAGNEMENT SPIRITUEL IGNATIEN (1er des 5 WE)

- Du V. 18 (9h30) au D. 20 (17h00) janvier

Animateurs : une équipe de La Pairelle

FORMATION POUR ASSISTANT-E-S PAROISSIAUX ET AGENTS PASTORAUX

Discernement et prise de décisions dans le
travail pastoral

- Lundi 4 mars (9h30 à 16h30)

Animateurs : B. Cantineau, I. Lemaître-Coelho,
P. E. Vandeputte sj, Sr A. Tholence rsa

Couples et familles

NOUS PRÉPARER AU MARIAGE : « AIMER, C'EST CHOISIR »

Du vendredi (20h00) au dimanche (17h00)

- Du 11 au 13 janvier

P. E. Vollen sj, B. et D. Tierens

- Du 25 au 27 janvier

P. X. Léonard sj, B. et B. van Derton

- Du 22 au 24 février

P. X. Léonard sj, B. et B. van Derton

- Du 8 au 10 mars

P. E. Vollen sj, B. et J-Y Lejeune

CHEMINER AU LONG TERME EN COUPLE

Pour couples de moins de 10 ans de mariage

- Du V. 1 (18h30) au D. 3 (17h00) février

Animateurs : P. T. Scholtes sj et couples END

WEEK-END EN FAMILLE « JONAS ».

- Du S. 19 (9h30) au D. 20 (14h00) janvier

Animatrices : Sr P.-M. Promme, et Sr O. Remy

- Du S. 23 (9h30) au D. 24 (14h00) février

Animatrices : A. Gilles, F. Uylenbroeck

Jeunes

COMMENT FAIRE DES CHOIX DANS SA VIE ?

- Du V. 1er (20h00) au D. 3 (17h00) mars

Animateurs : M-P. et D. Latour, P. E. Vollen sj

WE ADOS « LET'S GO »

Jeune et dynamique ?

Vivre 2 jours de fête avec le Seigneur ?

- Du V. 22 (18h30) au D. 24 (17h00) mars

Animateurs : P. D. de Crombrughe sj, S.

Materne, Sr F. Schuermans ssmn

BRÛLER LE BONHOMME HIVER

Le mardi 5 mars 2013 à 18h30.

Journées de La Pairelle

LA SIMPLICITÉ VOLONTAIRE. MOINS DE BIENS, PLUS DE LIENS ?

- Samedi 19 janvier (9h30 à 17h00)

Animatrice : Emeline De Bouver

QUELS MINISTÈRES (ORDONNÉS OU LAÏCS) AU SERVICE DE L'ÉGLISE DE DEMAIN ?

- Samedi 26 janvier (9h30 à 17h00)

Animateur : P. Joseph Famerée scj

FIN DU MONDE ET JUGEMENT DERNIER. AU-DELÀ DES DÉRIVES IMAGINAIRES, UNE BONNE NOUVELLE À ENTENDRE

- Samedi 23 février (9h30 à 17h00)

Animateur : P. André Fossion sj,

RENOUVELLEMENT DE L'ABONNEMENT

Nous vous remercions de nous aider en versant
votre participation à la Revue «Lettre de La Pairelle»

- 4 numéros par an - au compte:

CSI La Pairelle IBAN BE58 3601 0697 8979 BIC BBRUBEBB

Abonnement : 10 € / Abonnement de soutien : 25 €

Votre avis nous intéresse : michel.danckaert@edpnet.be

CENTRE SPIRITUEL "LA PAIRELLE"

Rue Marcel Lecomte 25 - B-5100 Wépion

Tél. 081/46 81 11 - Fax 081/46 81 18

<http://www.lapairelle.be>

E-mail: centre.spirituel@lapairelle.be

EQUIPE DE REDACTION:

Michel Danckaert, Daniel de Crombrughe sj, Cécile Cazin,
Régine Lemaître, Stany Simon sj - Maquette: Cécile Gillet